

nous avons imposé aux portions découvertes, des Noms analogues à la Route que nous avons tenue pour y parvenir ; et nous avons nommé la partie du Nord, *OCÉAN SEPTENTRIONAL* ; celle du Sud, *OCÉAN MÉRIDIONAL*. Mais ces Dénominations n'appartiennent pas plus à l'espace de Mer qui sépare l'EUROPE et l'AFRIQUE de l'AMÉRIQUE, qu'à la partie qui, répandue également au Sud et au Nord de la Ligne Équinoxiale, sépare l'AMÉRIQUE de l'ASIE. Ces Dénominations, sans doute, sont exactes relativement à la place que nous occupons sur le Globe, et elles devroient être admises, s'il n'existoit pas d'autres MERS que celles qui bornent notre Continent à l'Occident, ni d'autres Terres que celles que nous habitons ; mais, comme d'autres Terres existent plus au Nord et plus au Sud que les espaces de Mer que nous appelons *OCÉAN SEPTENTRIONAL* et *OCÉAN MÉRIDIONAL*, ces Dénominations génériques ne peuvent pas être attachées spécialement, privativement, et sans modifications, aux espaces qui sont situés au Nord et au Sud par rapport à l'EUROPE.

s'éloigne de l'Équateur vers l'un ou l'autre Pôle : cette expression, sans doute, n'est pas exacte en Physique, puisque la Terre est moins élevée aux Pôles qu'à l'Équateur ; mais il est probable que la désignation de *Latitudes élevées*, *hautes Latitudes*, s'est introduite parce que la Latitude ou la Hauteur du Pôle, est zéro sous la Ligne Équinoxiale, et qu'on la voit s'accroître, et s'élever numériquement, à mesure qu'on s'éloigne de l'Équateur.

On ne dit pas de même s'élever en Longitude, de quelque Méridien que l'on commence à compter. S'il n'existoit aucun moyen de déterminer le progrès qu'un Vaisseau a fait vers l'Est ou vers l'Ouest, le Navigateur ne pourroit

en juger que par la différence qu'il observeroit dans l'Heure du lever et du coucher des Astres : aucun changement dans le tableau du Firmament ne lui indique qu'il a changé de place sur le Globe.

Les Dénominations de Latitude et Longitude, *Latitudo* et *Longitudo*, doivent paroître peu convenables quand il s'agit d'un globe, d'une boule, qui n'a ni Largeur ni Longueur ; mais ces expressions convenoient à la Navigation des Anciens, circonscrite long-temps dans notre Méditerranée dont la longueur, *longitudo*, se porte de l'Orient au Couchant, tandis que la largeur, *latitudo*, se porte du Septentrion au Midi. Les Modernes ont adopté ces Dénominations telles qu'ils les ont reçues, sans examiner